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“Ninguém cometeria um crime daquele 
sem ter sido muito bem pago”, diz 
ministra sobre morte de Marielle

Acho que nin-
guém co-
meteria um 
crime da-
quele sem 
ter sido mui-

to bem pago. Primeiro pela 
dificuldade que foi aquilo, 
segundo por toda questão 
que envolve não só o car-
ro, mas a arma do crime. 
Agora é focar no futuro. Fo-
ram mais de cinco anos de 
espera. Espero de verdade 
que não precise esperar 
mais cinco anos para saber 
quem mandou matar e por 
que”, declarou a ministra.
Irmã de Marielle, a min-
istra comemorou os 
avanços das investigações 
divulgados nesta semana. 
O ex-bombeiro Maxwell 
Corrêa foi preso na segun-
da (24) com base em uma 
delação premiada feita 
pelo ex-policial militar Él-
cio Queiroz. A PF também 
avançou na investigação 
com outros nomes de pos-
síveis envolvidos.

Censo do IBGE: RJ tem mais de 20 mil 
quilombolas; capital é a 3ª cidade 
no estado com mais integrantes
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Em todo o Brasil, os 
recenseadores visita-
ram quase 6 mil co-
munidades quilombo-
las em mais de 1,6 mil 
municípios do país. 
Em todo o território 
nacional, foram con-
tabilizados 1.327.802 
quilombolas.
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despedida, 
Marta lembra 
família e é 
taxativa: "Esta 
Copa não é 
sobre mim"

'O serviço de 
oncologia 
colapsou', diz 
chefe do setor 
de hospital 
federal no Rio

Níger: exército 
anuncia apoio 
a golpe que 
derrubou 
presidente
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MESQUITA
Dia Internacional da Mulher 
Negra, Latino-americana e 

Caribenha celebrado

Desmatamento 
na Mata 
Atlântica cai 
42% no país nos 
primeiros cinco 
meses do ano

Bolsonaro 
recebeu R$ 17,2 
milhões via 
Pix neste ano, 
aponta relatório 
do Coaf

De acordo com o G1, entre 
janeiro e maio de 2023, a 
área desmatada do bioma 
em todo o país foi de 7.088 
hectares, em comparação 
com os 12.166 hectares re-
gistrados no mesmo perío-
do de 2022, representando 
uma queda de 42%.
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Padre Lancellotti 
avalia como 
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decisão de 
Moraes sobre 
moradores em 
situação de rua 
Na decisão, o ministro proí-
be o recolhimento forçado 
de itens pessoais e a remo-
ção compulsória de pes-
soas das ruas. Moraes citou 
o trabalho do padre Júlio 
Lancellotti, da Pastoral do 
Povo de Rua de São Paulo, 
no combate à aporofobia, a 
aversão a pessoas pobres.
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A jogadora deu deta-
lhes sobre sonhos para 
o futuro e se diz orgu-
lhosa por ser inspira-
ção para novas atletas
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Sarney lamenta avanço da extrema direita global 
e vê Congresso brasileiro sem valores: “mundo 

Geral

CHARGE

COTIDIANO

EM BAIXA

çç Ajuda humanitária enviada 
pelo Brasil é barrada por 

Israel na Faixa de Gaza

EM ALTA

çç

‘Ao terminar o meu mandato, a 
gente não vai ter mais ninguém 

passando fome nesse país’, garante Lula

Em artigo, ex-presidente analisou o atual cenário da política nacional e internacional
José Sarney

O ex-presidente do Brasil 
José Sarney lançou críticas 
contundentes ao avanço da 
extrema direita no mundo, 
em um artigo intitulado 
“Anarcopopulismo”, publi-
cado nesta terça-feira (5) no 
portal imirante. No texto, 
Sarney expressa sua preo-
cupação com a ascensão de 
líderes representantes do que 
ele chama de “anarcopopu-
lismo”, como Donald Trump 
nos EUA. Além disso, mostra 
alívio pelo Brasil ter “esca-
pado do desastre maior do 
8 de janeiro”, promovido por 

terroristas bolsonaristas em 
Brasília no início de 2023.

O ex-presidente evoca 
o conceito de niilismo para 
descrever a negação de valo-
res que permeia essa cor-
rente política. Para Sarney, 
o niilismo, que segundo ele 
esvazia a humanidade de sig-
nificado e propósito, é o pre-
cursor do agir negativo, do 
anarquismo e do populismo 
concentracionário.

Sarney atribui a ascensão 
do anarcopopulismo a figu-
ras como Steve Bannon, a 
quem ele acusa de desinte-
grar o Estado de Direito por 
meio de ações demagógicas. 

Ele observa que essa cor-
rente política se volta contra 
o Estado e o sistema de repre-
sentatividade, enfraquecendo 
as instituições democráticas.

No contexto brasileiro, Sar-
ney aponta para um “Con-
gresso sem valores, ideias ou 
programas”. Ele critica o sis-
tema de votação virtual, que, 
segundo ele, reduziu o debate 
parlamentar a pautas corpo-
rativistas, tornando quase 
impossível governar.

O ex-presidente também 
comenta sobre a crise política 
em países como Inglaterra e 
Estados Unidos. Ele menciona 
o Brexit como uma tentativa 

fracassada de resolver a crise 
partidária na Inglaterra e des-
taca a fragilidade das insti-
tuições americanas diante da 
“segunda onda do ataque de 
Donald Trump”.

Para Sarney, o projeto de 
governo de Trump visa bene-
ficiar os super-ricos que o 
apoiam, em detrimento dos 
princípios fundamentais da 
democracia americana, como 
a separação entre Igreja e 
Estado. Em sua conclusão, 
Sarney expressa sua perple-
xidade diante desse cená-
rio político global, classifi-
cando-o como “um mundo 
incompreensível”.

As eleições presidenciais 
na Venezuela serão rea-
lizadas em 28 de julho de 
2024, segundo informou o 
presidente do CNE (Conse-
lho Nacional Eleitoral), Elvis 
Amoroso, nesta 3ª feira 
(5.mar.2024).

Em fala a jornalistas, Amo-
roso explicou que o calendá-
rio eleitoral, que “atende a 
todos os requisitos legais e 
técnicos” para as eleições, 
determina o período de 21 
a 25 de março para a apre-
sentação das candidaturas.

Segundo o presidente da 
CNE, a nova data foi aprovada 
por unanimidade pelo conse-
lho de administração do órgão 
em 4 de março. A decisão de 
marcar as eleições para o 2º 
semestre de 2024 foi resultado 
de um acordo entre o governo 
de Nicolás Maduro e a oposição.

Há, porém, dúvidas sobre a legi-
timidade do pleito, pois adversá-
rios políticos foram recentemente 

presos ou impedidos de disputar 
por decisão judicial.

Maduro deve buscar a ree-
leição, mas não está claro 
quem será seu oponente, 
especialmente depois que 
María Corina Machado, ven-
cedora das primárias da oposi-
ção em outubro, ser proibida 
de ocupar cargos públicos 
pelo TSJ (Tribunal Supremo 
de Justiça da Venezuela).

Os recentes acontecimen-
tos ferem o acordo firmado 
entre Maduro e a oposição 
em outubro de 2023 em Bar-
bados, no Caribe. Participa-
ram do encontro na ocasião 
representantes de Brasil, 
Estados Unidos, México, 
Holanda, Rússia e Colômbia.

O tratado determinou a 
realização de eleições livres, 
justas e transparentes, com a 
participação de observadores 
internacionais, atualização dos 
registros eleitorais e liberdade 
de imprensa.

Venezuela marca 
eleições presidenciais 
para 28 de julho

Olimpíada Brasileira de Astronomia 
e Astronáutica abre inscrições

A abertura da 4ª edição da 
Conferência Nacional de Cultura, 
ontem, em Brasília, tornou-se um 
evento político no qual o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
reafirmou dois compromissos: 
com o clamor pelo fim da morte 
de civis na Faixa de Gaza e com a 
punição aos golpistas que trama-
ram contra a normalidade demo-
crática. Ele não apenas posou 
com uma bandeira da Palestina, 
como afirmou, em discurso, que 
seu antecessor, Jair Bolsonaro, 
“está tentando escapar” da pos-
sibilidade de ser preso.

O abraço de Lula à bandeira pales-
tina vem dias depois de ter acusado o 
atual governo israelense de praticar 
um genocídio na Faixa de Gaza, por 
conta da guerra contra os terroristas 
do Hamas. Na sexta-feira passada, por 
conta da morte de 100 civis famintos 
que cercaram um comboio humani-
tário — organismos internacionais 
investigam se a matança foi praticada 
por soldados israelenses —, o presi-
dente pediu uma moção de repúdio 
aos ataques, ao participar da Cúpula 
da Comunidade de Estados Latino-A-
mericanos e Caribenhos (Celac), em 
São Vicente e Granadinas.

Calendário foi aprovado por unanimidade pelo órgão eleitoral; 
principal opositora de Maduro está impedida de concorrer

Lula abre evento com apoio 
à Palestina e anti-Bolsonaro

Por Ana Cristina Campos - 
Agência Brasil 

A Olimpíada Brasileira de 
Astronomia e Astronáutica 
(OBA) abre inscrições para sua 
27ª edição. A participação é gra-
tuita e voltada para estudantes 
dos níveis fundamental e médio 
de todo o país. As escolas não 
cadastradas interessadas em 
participar ou com a inscrição 
inativa precisam criar uma conta 
no site. O prazo final é até o dia 
1º de maio de 2024.

Aplicada por meio de uma 
prova única, a olimpíada é divi-
dida em quatro níveis. O nível 
1 é aplicado em estudantes do 
1º ao 3º ano do fundamental. 
O nível 2, é do 4º ao 5º ano. O 
nível 3, do 6º ao 9º ano.  Já o 
nível 4, é destinada ao ensino 
médio. O exame presencial 
acontece no dia 17 de maio. 
A prova tem dez perguntas, 
sendo sete de astronomia e 
três de astronáutica.

Além disso, os melhores clas-
sificados no nível 4 são convida-
dos para participar de seletivas 
que escolhem os alunos que vão 
representar o país nas Olimpía-
das Internacional de Astronomia 
e Astrofísica (IOAA) e na Lati-
no-Americana de Astronomia e 
Astronáutica (OLAA).

Organizadores
A Olimpíada de Astronomia é 

realizada pela Sociedade Astro-
nômica Brasileira (SAB), conta 
com o apoio da Agência Espa-
cial Brasileira (AEB), do Conselho 
Nacional de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico (CNPq), 
deputados federais Tabata 

Amaral, Janones, Vitor Lippi, 
senador Marcos Pontes, UERJ, e 
é patrocinada pela Universidade 
Paulista (UNIP), Centro Universi-
tário Facens e BTG Pacutal.

Evento ainda como embai-
xadores os canais Manual do 
Mundo, Space Today, Física Total 
e AstroBioFísica.

Alunos e escolas devem fazer matrícula até 1º de maio
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Governo do Estado realiza segunda 
fase da licitação do Maracanã

Cidade

Etapa marcou a abertura dos envelopes com propostas técnicas dos três habilitados para o processo
Luciano Belford

O Governo do 
Estado reali-
zou, nesta ter-
ça-feira (5/3), a 
segunda etapa 
do processo de 

concessão do Complexo Mara-
canã, com a abertura das pro-
postas técnicas dos três inte-
ressados: Consórcio Maracanã 
para Todos, formado pelo clube 
Vasco da Gama e pela WTorre 
Entretenimento e Participações 
Ltda; Consórcio Fla/Flu, com-
postos pelos clubes Flamengo 
e Fluminense; e a empresa RNGD 
Consultoria de Negócios Ltda. 
O contrato será de 20 anos e 
o edital prevê que, até o fim 
da concessão, o vencedor faça 
investimentos de cerca de R$ 
186 milhões.

- Estamos nos aproximando 
da fase final do processo de con-
cessão, assegurando transpa-
rência e equidade para todos 
os envolvidos. O consórcio ven-
cedor vai assumir a importante 
responsabilidade de gerir este 
complexo esportivo, manten-
do-o entre os maiores estádios 
do mundo - afirmou o governa-
dor Cláudio Castro.

Todos os documentos da 
segunda etapa serão digitaliza-
dos e ficarão disponíveis publi-
camente. A comissão técnica da 
Secretaria de Estado da Casa 
Civil irá avaliar cada proposta e 
publicar o resultado no Diário 
Oficial. Em seguida, será aberto 
o prazo para recursos.

Com a conclusão da segunda 
etapa, será publicada a data de 
realização da terceira e última 
fase: avaliação das propostas 
financeiras. A classificação final 
deverá ser anunciada em mea-
dos de 2024.

-  O edital garante um pro-
cesso transparente que prevê 

que o Maracanã tenha a 
melhor gestão e se mantenha 
como um importante ícone do 
esporte e do turismo do país. 
Nossa equipe técnica traba-
lha para garantir o sucesso de 
todas as fases dessa concessão 
- disse o secretário da Casa 
Civil, Nicola Miccione.

Processo de concessão
A concorrência foi prepa-

rada com base no critério 
técnica e preço. O contrato, 
gerido pela  Secretaria de 
Estado da Casa Civil, inclui a 
gestão do Estádio Maracanã 
e o Maracanãzinho. A secre-
taria será responsável pela 

fiscalização da execução dos 
serviços previstos.

De acordo com o edital, 
estão previstas para o Mara-
canã obras de recuperação 
dos sistemas de água, escadas 
rolantes, elevadores, ar-condi-
cionado e exaustão, moderniza-
ção e adequação dos sistemas 

eletrônicos e revitalização do 
Museu do Futebol, entre outras 
intervenções. Já para o Mara-
canãzinho serão realizados 
reparos da cobertura do giná-
sio, novo sistema audiovisual 
e acústico, requalificação das 
áreas de hospitalidade, ilumi-
nação e acessibilidade.

Mãe é presa suspeita de abusar do 
filho de 4 anos em Nova Iguaçu
A tia da criança flagrou a irmã realizando sexo oral no filho de 4 anos. A suspeita também teria filmado o crime

Foto colorida do momento em que mãe é presa por abusar de filho de 4 anos em Nova Iguaçu – Metrópoles

Por Maria Eduarda Portela

Kathleen de Oliveira, de 21 
anos, foi presa em flagrante sob 
a acusação de abusar sexual-
mente do próprio filho, de 4 
anos, em Nova Iguaçu, muni-
cípio do Rio de Janeiro, nesta 
terça-feira (5/3). A prisão foi feita 

pela Delegacia de Atendimento 
à Mulher (Deam).

Segundo a Polícia Civil, do Rio 
de Janeiro, a tia da criança fla-
grou a irmã fazendo sexo oral 
no filho de 4 anos e filmando. 
De acordo com a denúncia rea-
lizada pela avó do pequeno, as 
imagens seriam enviadas para a 

namorada da suspeita, conhe-
cida como Brenda, e para um 
homem que atende por “Deus 
é fiel agiota”.

Além do vídeo do filho de 4 
anos, Kathleen também teria 
enviado fotos da filha de 13 anos 
nua para o homem. As imagens 
teriam sido tiradas quando a 

menina estava distraída ou 
dormindo.

A suspeita relatou que estava 
arrependida e foi conduzida para 
Deam. Kathleen foi autuada 
pelos crimes de estupro de vul-
nerável e por filmar sexo com 
menor e armazenar no disposi-
tivo eletrônico.

Galpão das Artes Urbanas da Comlurb celebra Dia da 
Mulher com a mostra coletiva “Me olhe nos olhos”

Em homenagem ao Dia Inter-
nacional da Mulher, celebrado 
em 8 de março, o Galpão das 
Artes Urbanas Helio G. Pelle-
grino/Comlurb, na Gávea, exibe, 
a partir desta semana, no espaço 
Recanto Galpão, a exposição 
coletiva Me olhe nos olhos, 
que reúne obras produzidas por 
artistas visuais do sexo feminino, 
que criam suas obras a partir de 
meios distintos, entre pintura, 
escultura e instalação, sempre 
com reutilização de materiais. 

São elas: Bianca Branco, Moema 
Branquinho, Jac Carrara, Lina de 
Melo, Ana Velho, Lilian Maliska, 
Caroline Cruz, Ademilde Oliveira, 
a gari Isa D’Ávila e a rendeira 
Dona Conceição. As mulheres 
lembram, por meio da arte, 
suas próprias conquistas, reve-
renciando suas lutas e virtudes 
e aproveitam para dialogar com 
a sociedade e pedir que cessem 
as agressões ao sexo feminino.

Em paralelo à mostra, a 
artesã e ambientalista Núbia 

Pinheiro oferece, na quinta-
-feira (7/3), uma oficina gra-
tuita em que vai ensinar as 
participantes a confeccionar 
belos sousplats, feitos com 
reaproveitamento de antigos 
LPs e revestidos de tecidos usa-
dos. Peça que se usa embaixo 
do prato para proteger a toa-
lha de mesa de respingos de 
líquidos e comida, o sousplat, 
além de funcional, dá um 
toque especial à decoração. 
São 20 vagas e as inscrições 

podem ser feitas pelo e-mail 
universidade@rio.rj.gov.br.

Desde 1975, o Dia Interna-
cional da Mulher é comemo-
rado pelas Nações Unidas em 
8 de março. Neste ano, o tema 
é Empoderamento de mulheres 
e meninas por meio do com-
bate à pobreza e fortalecimento 
de instituições na promoção 
da igualdade de gênero, entre 
outros. A mostra gratuita pode 
ser visitada de segunda a sex-
ta-feira, das 9 às 17h.

Raios causam estragos no 
Cristo Redentor: prejuízos 
superam R$ 300 mil

O icônico monumento do 
Cristo Redentor tem enfren-
tado frequentes ataques de 
raios durante as recentes tem-
pestades na cidade. Situada em 
uma região rochosa, a estrutura 
encontra-se particularmente vul-
nerável a essas descargas atmos-
féricas, resultando em prejuízos 
que ultrapassam a marca dos R$ 
300 mil nas últimas semanas.

O incidente mais recente ocor-
reu durante uma tempestade, 
quando um raio atingiu o Cristo 
Redentor no exato momento 
em que um casal gravava um 
vídeo romântico nas proximida-
des. Apesar do susto, nenhum 

visitante ficou ferido. A imagem 
impressionante do raio atingindo 
o monumento rapidamente se 
espalhou pelas redes sociais.

Os danos causados pelos raios 
são evidentes, afetando 70 refle-
tores, 22 câmeras, 5 sistemas de 
painel de LED, além de roteado-
res, switches e rádios transmis-
sores. A equipe encarregada da 
manutenção do Cristo Redentor 
está empenhada em reparar e 
recuperar esses equipamen-
tos danificados, assegurando a 
segurança e a preservação desse 
importante patrimônio cultural 
e turístico da cidade.

Com informações do Diário do Rio
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Poesia, violão e vozes – 
Teatro Rival Petrobras

O poeta, cantor e compositor 
Paulo César Feital, o violonista, 
arranjador, cantor e compositor 
Jorge Simas e o produtor cultu-
ral, cantor e compositor Didu 
Nogueira estarão juntos no palco 
do Teatro Rival Petrobras, no 
dia 28 de março, apresentando 
o show “Poesia, violão e vozes”. 
No repertório, estão músicas de 
João Nogueira, afinal de contas 
Feital e Simas são seus parceiros, 
e Didu, seu sobrinho. O público 
pode esperar por um grande 

espetáculo com a obra espe-
cialmente de Simas e Feital, com 
clássicos da MPB, como “Saigon” 
e “Dias de lua”.

Amigos há mais de 40 anos, os 
três têm longa história na música 
brasileira. Poeta da alma brasi-
leira, Paulo César Feital é compo-
sitor consagrado com parceiros 
como Altay Veloso, Francis Hime 
e Luiz Carlos da Vila. Virtuoso no 
violão de 7 cordas, Jorge Simas já 
emprestou seu talento a quatro 
gerações da MPB com a gravação 

de mais de seis mil faixas, Ele 
tem canções registradas por 
MPB4, Zeca Pagodinho, Elizeth 
Cardoso, entre outros grandes 
nomes da nossa música. Com o 
samba no DNA, Didu Nogueira é 
figura respeitada entre os artis-
tas do gênero. Tem dois álbuns 
gravados, sendo o mais recente 
“Nascidos no subúrbio”, parceria 
com Simas, do qual constam 15 
obras de João Nogueira. 

Prezados,
É com satisfação que compartilhamos a participação do 

presidente da Câmara Brasil-Israel do Rio de Janeiro, Cláu-
dio Goldemberg, juntamente com outros membros, em um 
evento de grande relevância: “Israel x Hamas”, promovido 
pela EMERJ - Escola da Magistratura do Estado do Rio de 

Janeiro.
O evento foi marcado por uma palestra esclarecedora, 

proporcionando um debate construtivo sobre questões 
geopolíticas envolvendo Israel e o Hamas. O renomado cien-
tista político Professor HOC - Heni Ozi Cukier, enriqueceu o 

evento com sua análise precisa, em uma mesa presidida pela 
desembargadora do TJRJ, Denise Levy Tredler, com a exce-
lente participação no debate do Desembargador Federal 

William Douglas. 
Centenas de pessoas puderam entender e tirar dúvidas 

sobre o assunto.
Para aqueles que não puderam comparecer, disponibiliza-

mos a palestra completa pelo you Tube no link:
https://www.youtube.com/live/

YojLjgXBpQg?si=1Ki3OjmeDLsOAGnH
Convidamos todos a assistir e se envolver nesse diálogo 

fundamental para compreensão sobre temas tão relevantes 
para nossa sociedade.

Para mais informações, não hesitem em nos contatar.

Presidente da Câmara Brasil-Israel 
do Rio de Janeiro participa de 

evento “Israel X Hamas”

Saúde realiza capacitação 
para o tratamento da sífilis 
na Faculdade de Medicina

Artistas contam histórias para estudantes 
da Rede Municipal de Niterói

Estudantes da Rede Muni-
cipal de Educação de Nite-
rói tiveram um reforço de 
peso no incentivo à leitura. 
Ao longo da última semana, 
artistas e personalidades con-
taram histórias para os alu-
nos niteroienses, através do 
projeto “Lê Pra Mim?”, uma 
parceria entre a Secretaria 
Municipal de Educação com 
a Empresa Brasileira de Cor-
reios e Telégrafos, que acon-
tece no Espaço Cultural Cor-
reios, no Centro de Niterói. 
Entre os participantes estão 
a atriz Juliana Paes, o coreó-
grafo Carlinhos de Jesus, a 
atriz Alexandra Richter, o 
ator Samuel Assis e a atriz 
Eliane Giardini.

O projeto, idealizado pela 
atriz Sônia de Paula, convida os 
artistas para conduzir a leitura 
de obras escolhidas e partilhar 

A Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), através do Pro-
grama de Assistência Integral 
à Saúde da Mulher, Criança 
e Adolescente (PAISMCA), do 
Núcleo de Educação Perma-
nente em Saúde (NEPS) e do 
Programa Sífilis Zero realizou, 
nesta terça-feira (5), uma capa-
citação na Faculdade de Medi-
cina de Campos (FMC), com o 

objetivo de treinar enfermei-
ros das Unidades Básicas de 
Saúde (UBS) e do Centro de 
Doenças Infecto-Parasitárias 
(CDIP) para o tratamento de 
pacientes com sífilis. O treina-
mento continua nesta quarta-
-feira (6), com grupos divididos 
no turno da manhã e da tarde.

A capacitação foi minis-
trada pela coordenadora do 

PAISMCA, Rayssa Machado; o 
coordenador do CDIP Rodrigo 
Rodrigues; o farmacêutico 
Maycon Bruno de Almeida e 
o enfermeiro e assessor téc-
nico de imunizações da SMS 
Leonardo Cordeiro. Nesta 
terça-feira (5), estiveram pre-
sentes 53 enfermeiros, que 
foram inscritos previamente 
para a capacitação.

suas próprias histórias, desper-
tando a curiosidade dos estu-
dantes. É a segunda vez que 
Niterói participa do projeto. A 

cada encontro, dois livros infan-
tis são lidos pelos convidados e 
cada criança leva um exemplar 
para casa. Cada apresentação 

tem um intérprete de Lingua-
gem Brasileira de Sinais (Libras), 
que faz a tradução simultânea 
para crianças com baixa audição.
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Senai vai capacitar pessoas em 
situação de rua no Rio de Janeiro

Objetivo é promover formação e qualificação profissional
Divulgação Gov RJ

Por Ana Cristina Campos - 
Agência Brasil 

O M i n i s t é r i o 
dos Direitos 
Humanos e 
da Cidadania 
e a Federação 
das Indústrias 

do Rio de Janeiro (Firjan), por 
meio do Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial do Rio 
de Janeiro (Senai/RJ), assina-
ram na segunda-feira, acordo 
de cooperação técnica para 
ampliar a empregabilidade 
e a autonomia profissional 
de pessoas em situação de 
vulnerabilidade.

Serão beneficiadas pessoas 
em situação de rua, egressos 
do sistema prisional, pessoas 
com deficiência e pessoas LGB-
TQIA+ em situação de vulnera-
bilidade social.

O acordo foi assinado 
durante visita do ministro dos 
Direitos Humanos e da Cidada-
nia, Silvio Almeida, à Firjan, no 
Rio de Janeiro.

O ministro destacou que é 
preciso unir a pauta dos direitos 
humanos com a economia do 
país. “Não há como falar de um 
processo de industrialização, de 
desenvolvimento, de cultura e 
de educação se o povo está à 
mercê da morte o tempo todo. 
Seja porque não tem comida, 
seja porque vive em lugar de 
violência e são mortos”, afirmou.

Silvio Almeida também des-
tacou a importância da parceria 

Em Paraty, Justiça 
garante a caiçaras 
acesso a trilhas 
tradicionais

Saúde realizará ação para conscientizar 
sobre riscos da obesidade nesta sexta

Pesquisa mostra que diferença salarial 
entre mulheres e homens caiu

Por Vitor Abdala –Agência 
Brasil 

A Justiça Federal determinou 
que um condomínio fechado 
no município de Paraty, no sul 
fluminense, permita o trânsito 
das populações caiçaras pelo 
interior do empreendimento, 
sem limitação de horário ou 
imposição de condições.

A decisão é resultado de 
uma ação civil pública do Minis-
tério Público Federal (MPF), 
que visa permitir acesso des-
sas comunidades a seus cami-
nhos tradicionais que passam 
pelo condomínio.

De acordo com o MPF, o con-
domínio foi instalado em uma 
área tradicionalmente utili-
zada por comunidades caiçaras 

da Praia do Sono e de Ponta 
Negra, para se deslocarem até 
o cais da área. Essa população, 
segundo o MPF, sofre com as 
restrições de acesso ao cais 
pelo condomínio.

O MPF explica ainda que 
o empreendimento interfe-
riu nos trajetos que ligam as 
praias do Sono e Ponta Negra 
até a rodovia, onde os caiçaras 
conseguem acessar meios de 
transporte, centros comerciais 
e serviços públicos.

As duas praias ficam no con-
tinente, mas estão isoladas pela 
Mata Atlântica da Reserva Esta-
dual da Juatinga e da Área de 
Preservação Ambiental de Cai-
ruçu, e por isso não têm acesso 
direto à malha viária do muni-
cípio de Paraty.

Com 300 pacientes atendi-
dos por mês no Ambulatório 
de Obesidade, a Gerência de 
Alimentação e Nutrição da rede 
pública municipal de Saúde de 
Macaé realizará uma ação, na 
sexta-feira (8), a partir das 9h, 
para chamar a atenção das pes-
soas para a obesidade, uma 
doença crônica que aumenta 
os riscos para outras doenças. 
Durante o evento, a equipe 
multidisciplinar vai pesar as 
pessoas que chegarem à uni-
dade e orientar sobre os cui-
dados com a saúde, especial-
mente, para evitar sobrepeso 
e obesidade.

A Gerência está localizada à 
Rua Silva Jardim, 164, no Centro 
da cidade. A unidade concen-
tra todo o serviço que envolve 
a obesidade, o que facilita o 
atendimento para a população. 
Além de consultas e palestras, 
as equipes realizam oficinas 

culinárias e outros trabalhos 
em grupo e individual.

A gerente, Verônica Mar-
tins Guimarães, informou que 
antes as ações dessa área eram 
descentralizadas, sendo reali-
zadas em vários órgãos, o que 
dificultava o atendimento à 
população. Com a centrali-
zação na Gerência, a equipe 
foi ampliada e conta com dois 
nutricionistas, um psicólogo e 
um endocrinologista.

“Durante todo o ano realiza-
mos ações em grupos e nas con-
sultas orientando as pessoas”, 
disse a gerente. Segundo ela, 
o Ambulatório de Obesidade 
atende homens e mulheres 
maiores de 18 anos de idade 
que estejam com obesidade 
grau III, conforme o Índice de 
Massa Corporal (IMC) e com 
comorbidades sem sucesso 
em tratamento anterior. Para 
ser atendido é necessário que 

Nos últimos 10 anos, houve 
uma redução na diferença 
entre salários pagos às mulhe-
res e aos homens. O índice 
que mede a paridade salarial 
passou de 72 em 2013 para 
78,7, em 2023. A paridade 
de gênero é medida em uma 
escala de 0 a 100, sendo que 
quanto mais próximo de 100, 
maior a equidade entre mulhe-
res e homens.

Os dados estão no levan-
tamento Mulheres no Mer-
cado de Trabalho, realizado 

pela Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) a partir de 
microdados da Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicílios 
Contínua (PNADc) do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). As infor-
mações serão apresentadas 
nesta terça-feira (5), durante 
a primeira reunião de 2024 
do Fórum Nacional da Mulher 
Empresária da CNI.

O estudo também revelou 
que a participação feminina 
em cargos de liderança passou 

de 35,7% em 2013 para 39,1% 
em 2023. O índice de empre-
gabilidade das mulheres apre-
sentou evolução entre 2013 e 
2023, passando de 62,6 para 
66,6, respectivamente, cres-
cimento de 6,4%.

Os resultados do levanta-
mento indicaram que as mulhe-
res têm mais escolaridade que 
os homens: enquanto elas têm, 
em média, 12 anos de estudo; os 
homens têm 10,7 anos.

O tempo dedicado à cha-
mada jornada de trabalho 

reprodutiva, ou seja, aquela que 
envolve as atividades domés-
ticas e de cuidados com fami-
liares, também é maior entre 
as mulheres. No caso das pes-
soas empregadas, esse tempo 
foi de 17,8 horas semanais 
para mulheres e de 11 horas 
para homens em 2022. Entre 
os desocupados – desempre-
gados e pessoas em busca de 
emprego –, a diferença é ainda 
maior: as mulheres exercem 
24,5 horas semanais de trabalho 
e os homens, 13,4 horas.

com o Senai para que as pes-
soas em situação de vulnerabi-
lidade sejam preparadas para 
se inserir na produção e na 
economia e do país. “O nosso 
processo de desenvolvimento 
passa por um processo de soli-
dariedade. Aqui, nós estamos 
fazendo a união entre duas 
coisas muito relevantes: uma 
é a visão de direitos humanos, 
que olha para a realidade bra-
sileira, para o povo e para as 
mazelas do povo brasileiro a 

fim de superá-las, e do outro 
lado nós estamos olhando para 
o processo de produção das 
condições materiais que tor-
nam possível o povo brasileiro 
ser mais digno.”

O presidente da Firjan, 
Eduardo Eugenio Gouvêa 
Vieira, também comemo-
rou a união de esforços para 
capacitar e dar a possibilidade 
de trabalho a todos. “O Bra-
sil tem pessoas que podem 
transformar o país. Todos nós 

temos problemas e passamos 
por dificuldades. E a grande 
ciência é como enfrentar 
essa realidade, dando a volta 
por cima. O trabalho que nós 
todos temos que fazer, empre-
sários e órgãos públicos, é dar 
chance a todos os brasileiros e 
brasileiras de dar a volta por 
cima e ultrapassar as dificul-
dades. Juntos podemos fazer 
diferença”, afirmou.

Com o acordo, o Senai 
vai promover formação e 

qualificação profissional para 
pessoas atendidas na parceria 
ampliando a oferta de cursos 
gratuitos e apresentando às 
empresas parceiras os parti-
cipantes qualificados para as 
vagas disponíveis. Deste modo, 
a partir do acordo de coope-
ração, o objetivo é que essas 
pessoas tenham acesso a tra-
balho digno.

O Senai e o ministério rea-
lizarão atividades conjuntas e 
assumirão responsabilidades 

especificadas no plano de ação, 
que tem prazo de 30 dias para 
ser elaborado.

A parceria terá duração 
de dois anos e, no primeiro 
momento, caberá ao ministério 
fazer o levantamento de dados 
e estatísticas relacionadas ao 
público-alvo; e em seguida, em 
parceria com o Senai, será rea-
lizada a identificação de temá-
ticas prioritárias para definição 
dos cursos que serão oferecidos 
gratuitamente.

o paciente tenha encaminha-
mento de nutricionista que o 
acompanhou na rede de Aten-
ção Básica. A Gerência também 
atende crianças a partir dos 
seis meses de vida e pacientes 
infanto-juvenis.

O Dia Mundial da Obesidade 
foi na última segunda-feira 

(4) e existe como forma de 
envolver as pessoas sobre 
o problema que acomete 
milhões de pessoas no Brasil 
e no mundo. A Gerência de 
Alimentação e Nutrição é vin-
culada à Secretaria Adjunta de 
Atenção Básica da Secretaria 
Municipal de Saúde.

Condomínio que impedia 
o trânsito foi condenado a 
multa de R$ 400 mil
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Nova Iguaçu tem baixa procura 
para imunização contra dengue

QUEIMADOS

MESQUITA

DUQUE DE CAXIAS

Oportunidades do Programa 
Pronatec Mulheres Mil

Família denuncia que menina 
autista de 4 anos saiu de 
escola sem que ninguém visse

Última etapa da vacinação contra Febre Aftosa 
em Caxias antecipada para abril

A Faetec, em parceria com a 
Secretaria de Estado da Mulher, 
está oferecendo vagas em cursos 
de Qualificação Profissional para 
mulheres em situação de vulne-
rabilidade social ou vítimas de 
violência, através do Programa 
Pronatec Mulheres Mil. Em Quei-
mados, são oferecidas 20 vagas 
para o curso de Assistente Admi-
nistrativo, com matrículas aber-
tas até 15 de março no CEAM 

Queimados. A secretária de 
Estado da Mulher, Heloisa Aguiar, 
destaca que a capacitação pro-
fissional aumenta as chances de 
emprego e autonomia financeira. 
As interessadas devem se can-
didatar no CEAM, que encami-
nhará as candidatas para a Fae-
tec local, levando documentos 
como RG, CPF, comprovante de 
residência e escolaridade. As 
aulas estão previstas para iniciar 

em 18 de março.

Serviço:
FAETEC QUEIMADOS - 
20 vagas para assistente 
administrativo
Local de inscrição: CEAM Queima-
dos: Rua Odilon Braga 26, Centro
Telefone: 
2665-8161/99370-8773
E-mail: ceamqueimados.rj@
gmail.com

A campanha de vacinação 
contra a dengue em Nova Iguaçu 
tem enfrentado baixa adesão 
uma semana após o seu iní-
cio. Apenas 1.864 doses foram 
administradas até o momento, 
representando cerca de 10% do 
total de vacinas entregues pela 
Secretaria Estadual de Saúde do 
Rio de Janeiro, que disponibilizou 
20.300 frascos.

Para incentivar a participação, 
a Secretaria Municipal de Saúde 
ampliou o número de locais de 
vacinação. Onze postos estão 
abertos na cidade, das 8h às 16h, 
de segunda a sexta-feira, sendo 
três também aos sábados e dois 
aos domingos.

O secretário de Saúde, 
Luiz Carlos Nobre Cavalcanti, 

destaca a importância da vaci-
nação, ressaltando que a pro-
teção contra a dengue inclui 
a imunização, disponível gra-
tuitamente pelo SUS e apro-
vada pela Anvisa. A vacina é 
aplicada em duas doses, com 
intervalo de três meses, e pro-
tege contra os quatro soroti-
pos da dengue. Porém, não 
é recomendada para gestan-
tes, lactantes e indivíduos que 
tenham recebido outras vaci-
nas recentemente.

Para receber a vacina, é 
necessário apresentar o Cartão 
de Vacinação, CPF do menor e 
Cartão do SUS, além de estar 
acompanhado do responsável, 
pois o público-alvo são crianças 
de 10 a 11 anos.

Foto: Reprodução

Faetec e Secretaria de Estado da Mulher oferecem curso 
profissionalizante a mulheres em situação de violência

Na Faetec Queimados são 20 vagas para o curso de Assistente Administrativo / Foto: Divulgação

Os pais da criança perceberam o situação na hora da saída. Além da professora, a 
menina fica com uma mediadora. Menina foi encontrada na calçada da escola.

Os pais de uma menina de 4 
anos denunciam que ela deixou 
a Escola Municipal de Educa-
ção Infantil Tiago Prado dos San-
tos, em Mesquita, sem super-
visão. No dia 1º de março, ao 
buscar Bela, que tem autismo, 
a família não a encontrou e a 

localizaram na rua, sem acom-
panhamento. Apesar de estudar 
há dois anos na escola e contar 
com uma mediadora em sala, 
Bela atravessou o pátio e saiu 
sozinha. A família critica a pos-
tura da escola, que responsa-
bilizou a criança, e registrou o 

ocorrido na delegacia. A Secre-
taria de Educação de Mesquita 
está revisando as imagens das 
câmeras de segurança e abriu 
uma sindicância para investigar 
o caso, garantindo que todas as 
unidades mantenham os por-
tões fechados.

Escola Municipal Educação Infantil Tiago Prado Santos, em Mesquita / Foto: Reprodução/Redes Sociais

A Prefeitura de Duque de 
Caxias, por meio da Secreta-
ria Municipal de Agricultura, 
Abastecimento e Pesca, anun-
cia a antecipação da campanha 
de vacinação contra a Febre 

Aftosa de maio para abril de 
2024, última etapa no Estado 
do Rio de Janeiro. A vacinação 
abrangerá bovinos e bubalinos 
de todas as idades. Os pecua-
ristas devem adquirir a vacina 

em revendas autorizadas, man-
tê-la entre 2°C e 8°C e seguir 
instruções específicas, como 
aplicação de 2 mL na tábua 
do pescoço e preenchimento 
da declaração de vacinação. A 

comprovação pode ser feita via 
WhatsApp, e-mail ou pessoal-
mente nos núcleos de Defesa 
Agropecuária do município. 
Aquisição em lojas autorizadas 
é fundamental.

Foto: Reprodução-Internet
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Pastoral Carcerária aponta restrições 
à assistência religiosa aos presos

Relatório feito pela entidade vinculada à CNBB ouviu 460 agentes que realizam essas visitas e que denunciaram dificuldades para prestar esse auxílio aos detentos
Foto de perfil do autor(a)  Evandro Éboli. Crédito: Ricardo Alves / reprodução

Por  Evandro Éboli - CB

Relatório sobre as 
restrições à assis-
tência religiosa pres-
tada em presídios 
e penitenciárias do 
país, realizado pela 

Pastoral Carcerária, da Igreja 
Católica, concluiu que os agentes 
que atuam nessas frentes sofrem 
violações de direitos, que vão 
desde restrições arbitrárias para 
realizar essas visitas aos encar-
cerados até a falta de estrutura 
para realização de celebrações. 
O relatório foi divulgado nesta 
terça-feira (5/3). 

A assistência religiosa é um 
direito da pessoa presa. O levan-
tamento ouviu 460 agentes pasto-
rais, dos cerca de 3 mil ativos nessa 
ação. Do total de entrevistados, 
260 possuem entre 52 a 71 anos e 
62% são mulheres. A grande maio-
ria, 74% dos agentes, são leigos, ou 
seja, não são bispos, sacerdotes, 
diáconos, irmãos ou irmãs. É uma 
missão integralmente voluntária. 
A Pastoral entrevistou agentes de 
200 cidades.

“O acesso ao sistema prisio-
nal para a Igreja Católica, assim 
como para todo o restante da 
sociedade civil, apresenta diver-
sos obstáculos. A Pastoral Car-
cerária recebe, com frequên-
cia, relatos de seus agentes dos 
diversos estados do país, noti-
ciando as violações ao exercício 
pleno do direito fundamental, 
em muitos casos, com a sua total 
supressão. Além disso, a pande-
mia de covid-19 corroborou para 
um fechamento ainda maior do 
cárcere, exacerbando as limita-
ções indevidas já impostas ante-
riormente e dificultando, mesmo 
após o cenário de calamidade 
pública, o retorno das atividades 

dentro dos estabelecimentos pri-
sionais”, aponta o relatório.

Nesse panorama da assistên-
cia religiosas nessas unidades, 
80%, responderam visitar uni-
dades prisionais masculinas. Esse 
total é drasticamente reduzido 
aos que responderam que visi-
tam unidades prisionais femi-
ninas: apenas 34,8% visitam 
estas unidades. O Brasil apre-
senta a terceira maior população 

carcerária feminina do mundo, 
sendo composta por 45.388 
mulheres encarceradas.

Do total entrevistado, 64% 
relataram que já passaram por 
proibições de entrada nas uni-
dades prisionais. Além da visita 
religiosa, os agentes foram ques-
tionados se já haviam sido proi-
bidos de entrar com algum item 
religioso nas unidades prisionais. 
Entre os itens mais mencionados 

estão a bíblia (12,3% dos casos) e 
o terço (24,3% dos casos).

“Além desses objetos, foram 
também mencionados itens 
como livros, crucifixos, folhas de 
canto e celebrações, canetas, ter-
ços, microfone, violão, imagem 
de santos, santinhos, água, vela, 
vinho, dentre outros. Aqui, cabe 
o questionamento acerca dos 
limites impostos pelo Estado para 
a profissão da nossa fé. O vinho é 

indispensável para a celebração 
de um dos sete sacramentos da 
Igreja Católica, a Eucaristia.

O terço é um artigo religioso 
importante de oração. Já a Bíblia 
é o livro mais importante da fé 
cristã. A quem interessa cer-
cear a entrada de objetos tão 
importantes, assegurados inclu-
sive na legislação?”, questiona o 
relatório.

Sobre a ocorrência de revista 

para a entrada na unidade, 80% 
dos agentes da Pastoral relata-
ram que passam por algum tipo 
de revista. Dentre esses, 68,9% 
passam por revista no scanner 
corporal, 10,9% passam por 
revista corporal manual e 26,3% 
não passam por nenhum tipo 
de revista. O levantamento da 
Pastoral foi coordenado pelas 
pesquisadoras Sabrina Guima-
rães Viviane Balbuglio.

Por Vicente Nunes - CB

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva deve bater o martelo, 
nos próximos dias, e demitir o 
diretor-geral da Agência Brasi-
leira de Inteligência (Abin), Luiz 
Fernando Corrêa. A saída dele 
será acompanhada de uma “lim-
peza” no órgão, segundo o Palá-
cio do Planalto, ainda “infestado 
de bolsonaristas”

O governo já identificou pelo 
menos 15 apoiadores do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro em cargos 
de chefias da Abin. Há casos, 
inclusive, de superintendentes 
regionais que fizeram campa-
nha para Bolsonaro, repassando 
mensagens em grupos de servi-
dores da agência chamando Lula 
de “ladrão”. Esses registros já 
estão com auxiliares do petista.

Há focos de bolsonaristas, 
principalmente, no Paraná, em 
Pernambuco e em São Paulo. 
Auxiliares de Lula já identifica-
ram uma servidora que acober-
tou um subordinado que atacava 

o petista constantemente. Ela 
está cotada para ser adida na 
Embaixada do Brasil em Paris, 
um cargo cobiçadíssimo.

Lula acredita que este é o 
momento certo para fazer as tro-
cas na Abin. Há um lobby já cons-
truído para que o atual diretor-
-adjunto da agência, Marco Cepik, 
seja o sucessor de Corrêa. Con-
tudo, o presidente resiste. Quer 
avaliar outros nomes para não 
ser novamente surpreendido.

Corrêa é amigo pessoal de 
Lula. O presidente foi muito pró-
ximo do pai do atual diretor-geral 
da Abin. Por isso, vinha resistindo 
em destitui-lo do cargo. “Corrêa 
pode receber uma missão espe-
cial de Lula, como a de voltar 
para São Paulo e acompanhar 
de perto o que realmente está 
acontecendo nas forças de segu-
rança subordinadas ao governa-
dor Tarcísio de Freitas”, diz um 
técnico do Planalto

As apostas são de que todas 
as mudanças na Abin ocorrerão 
nas próximas três semanas.

Lula fará limpa na Abin 
após saída, quase certa, 
de Luiz Fernando Corrêa

Barroso diz que criminalização do aborto 
é uma “má política pública”

Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil

Para presidente do STF, papel do estado é impedir que ele aconteça

Por Felipe Pontes - Agência 
Brasil 

O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), ministro 
Luís Roberto Barroso, criticou na 
terça-feira (5) a criminalização do 
aborto em geral, que disse ser 
uma “má política pública”. Para 
ele, apesar de o ato ser indese-
jável, de nada serve aprisionar 
mulheres que o praticam. 

“O aborto é uma coisa inde-
sejável, que deve ser evitado. 
O papel do estado é impedir 
que ele aconteça, na medida 
do possível, dando educação 
sexual, dando contraceptivos, 

amparando a mulher que deseje 
ter o filho, mas colocá-la na 
cadeia, se viveu esse infortúnio, 
não serve para absolutamente 
nada, é uma má política pública 
a criminalização”, disse Barroso. 

A declaração foi feita na aber-
tura da sessão desta terça do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), também presidido por 
Barroso. O ministro quis regis-
trar o que já foi feito e o que 
ainda resta por fazer na con-
quista de direitos pelas mulhe-
res, diante do Dia Internacional 
da Mulher, celebrado na pró-
xima sexta-feira (8). 

Barroso acrescentou que é 

possível ser contra o aborto, 
mas que isso não significa que 
se deva prender as mulheres 
“que passam por esse infortú-
nio”. Ele acrescentou ainda ser 
necessário avançar na conquista 
de direitos sexuais e reprodu-
tivos das mulheres, e que isso 
deve ser feito “na velocidade 
máxima possível”. 

A declaração ocorre após 
Barroso ter dito, em dezembro, 
que não deve pautar o julga-
mento sobre aborto no curto 
prazo no Supremo, onde é res-
ponsável por montar a agenda 
de julgamentos. Segundo o 
ministro, o debate sobre a 

questão ainda não está ama-
durecido no país para poder ser 
retomado pela Corte. 

Em setembro do ano pas-
sado, a então presidente do 
Supremo, ministra Rosa Weber, 
pautou a ação sobre o assunto 
e votou, poucos dias antes de 
se aposentar, a favor de descri-
minalização até a 12a semana 
de gestação.  

O julgamento, que ocorria 
no plenário virtual, foi então 
interrompido por um pedido de 
destaque (remessa ao plenário 
físico) feito pelo próprio Barroso, 
que assumiu a presidência do 
Supremo em seguida.
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Saneamento básico: Brasil pode arrecadar 
cerca de R$ 2 trilhões com investimentos

Para alcançar a universalização dos serviços até 2033, o país precisa investir mais de R$ 890 bilhões
Por Lívia Azevedo

Com investimento 
em saneamento 
básico, o Brasil 
pode arrecadar 
cerca de R$ 2 tri-
lhões. A projeção 

é de relatório da Comissão de 
Meio Ambiente do Senado 
para avaliar a Política Nacio-
nal de Saneamento Básico (Lei 
11.445, de 2007). Por meio de 
reuniões técnicas e audiências 
públicas, os debates contaram 
com a presença de especialistas 
e representantes das entidades 
públicas e privadas que atuam no 
setor. Conforme o levantamento, 
o país precisa investir mais de R$ 
890 bilhões se quiser alcançar 
a universalização dos serviços 
até 2033. 

De acordo com o especialista 
em direito administrativo, regu-
latório e infraestrutura Marcus 
Pessanha, o retorno é significa-
tivo, mas para isso acontecer, é 
preciso comprometimento por 
parte de todos os envolvidos.

“O saneamento básico pre-
cisa ser prioridade do poder 
público, tanto nas esferas fede-
ral quanto estadual e municipal. 
Isso passa, por exemplo, dentre 
muitas medidas, pelo aumento 
da segurança jurídica, por meio 

do aperfeiçoamento do marco 
legal e do aperfeiçoamento de 
sua regulamentação”, avalia.

Ele reconhece avanços nos 
últimos anos, mas lamenta a 
quantidade de esgoto sendo 
jogado nos rios, o número ele-
vado de lixões ativos e a grande 
porcentagem de brasileiros 
bebendo água não tratada. 

“Apesar de alguns pequenos 
avanços pontuais, ainda estamos 
muito distante da universaliza-
ção dos serviços. Atualmente, 
mais de 30 milhões de pessoas 
não têm água tratada em casa, 
e mais de 74 milhões sequer têm 
coleta de esgoto. Então, à des-
peito da existência de pequenos 
avanços, a universalização ainda 
é uma meta muito distante a ser 
alcançada”, acredita.

O relatório destaca que os 
recursos públicos não são sufi-
cientes. São necessários recur-
sos de financiamento, de ban-
cos de fomento e de emissão 
de debêntures. O diretor-exe-
cutivo da Abcon, Percy Soares 
Neto, também entende que 
a competição, a melhoria da 
regulação e a regionalização 
são os pilares que alicerçam 
todo um arcabouço institucio-
nal que levará o país ao aten-
dimento da meta de alcançar 
90% da população com esgoto 

coletado e tratado e 99% da 
população com água potável 
nas torneiras de casa.

“Nos últimos três anos, foram 
R$ 65 bilhões de investimen-
tos contratados junto aos ope-
radores privados. Isso tende a 
mostrar um ritmo importante 
no crescimento do investimento 
no setor”, conta.   

Na opinião do economista 
Newton Marques, o poder 
público precisa fiscalizar melhor 
o que tem acontecido e acompa-
nhar as medidas que estão sendo 
adotadas. “A meta do serviço de 
coleta e tratamento de esgoto 
e distribuição de água até 2033 
está comprometida. A ques-
tão orçamentária, as políticas 

públicas e a própria fiscalização 
não estão conseguindo cumprir 
o que foi estabelecido”, revela. 

“A disponibilização dos ser-
viços de saneamento básico 
do Brasil será expandida e irá 
avançar sensivelmente nos 
próximos anos como decor-
rência do aperfeiçoamento dos 
marcos legais, do aumento da 

segurança jurídica e da presença 
maior da iniciativa privada no 
setor. Todavia, entendo que a 
universalização demandará um 
tempo um pouco maior do que 
determinado pelos marcos legais 
e pelas expectativas”, analisa o 
especialista em direito adminis-
trativo, regulatório e infraestru-
tura Marcus Pessanha.

Justiça do Rio indefere 
pedido de liminar e mantém 
licitação do Maracanã

A Justiça do Estado do Rio 
de Janeiro negou, nesta segun-
da-feira (04/03), pedido de limi-
nar feito pelo Consórcio Mara-
canã para Todos, liderado pelo 
Clube Vasco da Gama, para que 
a licitação para a administração 
do estádio do Maracanã fosse 
anulada. Com isso, o processo 
licitatório, liderado pelo Governo 
do Estado, continua. Nesta ter-
ça-feira (05/02), inclusive, haverá 
mais uma fase do certame, com 
a abertura dos envelopes e vali-
dação das propostas técnicas.

Em seu voto, o relator do 
processo, na Segunda Câmara 
de Direito Público, desembarga-
dor Eduardo Antônio Klausner, 
afastou qualquer ilegalidade na 
publicação do edital para a lici-
tação. Além disso, afirmou que 
a ação do Vasco foi feita fora 
do prazo de 120 dias entre a 
publicação do edital e o pedido 
de liminar.

- Não antecipo qualquer ile-
galidade na estrutura do edital, 
tendo em vista que a atribuição 
de peso maior à proposta técnica 
é compatível com o tipo “técnica 
e preço”, sendo plenamente pos-
sível que o vencedor não seja 
aquele que ofereceu o menor 
preço, ao contrário do que suge-
rido pelo impetrante - destacou 
o desembargador.

O relator reconheceu ainda, 
acolhendo os argumentos da 
Procuradoria Geral do Estado 
(PGE-RJ), de que a suspensão 

da licitação “prolongará injus-
tificadamente a exploração 
precária do Complexo Mara-
canã, em desacordo com o 
interesse público”.

O mandado de segurança 
apresentado pelo Vasco ques-
tionava a utilização de “critérios 
diferentes para a atribuição de 
pontuação na avaliação de téc-
nica e preço”, o que geraria, de 
acordo com o pedido de limi-
nar “um enorme descompasso 
entre as propostas”, colocando 
os proponentes em “situações 
de desigualdade”.

Contrato por 20 anos
A licitação contempla o con-

trato de concessão de gestão, 
exploração, operação e manu-
tenção do Complexo do Mara-
canã, que inclui o Estádio Mário 
Filho e o Ginásio Gilberto Car-
doso (Maracanãzinho) por 20 
anos. O edital prevê que, até o 
fim da concessão, o vencedor 
faça investimentos de cerca de 
R$ 186 milhões.

A concorrência foi preparada 
com base no critério técnica e 
preço. O contrato será gerido 
pela Secretaria de Estado da 
Casa Civil, responsável pela fis-
calização da execução dos ser-
viços previstos.

Em fase posterior do processo, 
haverá a abertura dos envelo-
pes com a proposta financeira. 
A classificação final deverá ser 
anunciada em meados de 2024.

Luciano Belford

Alckmin: fortalecer acordos comerciais é 
uma das prioridades do governo federal

Servidores do Banco Central condenam a fala de Campos Neto 

Por Letycia Bond - Agência 
Brasil 

O vice-presidente da Repú-
blica e ministro do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços, Geraldo Alckmin, 
afirmou ontem (5) que, entre as 
prioridades atuais do governo, 
no âmbito da economia, estão 
o fortalecimento de acordos 

comerciais com países vizinhos 
e o fomento da indústria atra-
vés da digitalização e desbu-
rocratização. A declaração foi 
dada durante a abertura do 1º 
Encontro Nacional da Indústria 
e Serviços, realizado na sede 
da Federação das Indústrias 
do Estado de São Paulo (Fiesp). 
Participam do evento, que será 
encerrado ao fim da tarde, 30 

entidades setoriais, que repre-
sentam aproximadamente 6 
mil companhias.

O vice-presidente, que tam-
bém cumpre agenda em Soro-
caba, onde visitará uma fábrica 
da Toyota, comemorou algu-
mas realizações do primeiro 
ano de governo e pontuou 
outras metas que devem nor-
tear as políticas públicas na 

área econômica, como a sus-
tentabilidade e a diminuição 
do custo de capital. Como des-
taques, citou a queda da infla-
ção, do Risco Brasil, do dólar, 
que provoca a valorização do 
real. “E tivemos aumento das 
exportações, do PIB [Produto 
Interno Bruto], da Bolsa. Tive-
mos ganhos importantes”, 
acrescentou. “Devemos ter 
um ano melhor”, avaliou.

Também presente no evento, 
o presidente da Fiesp, Josué 
Gomes, seguiu a linha de Alck-
min e discursou a favor da tran-
sição energética, que considera 
ferramenta fundamental para 
se refrear as mudanças climá-
ticas e as desigualdades sociais. 
Para Gomes, outro ponto 
importante é a promoção da 
Indústria de Transformação. 
“Se a Indústria de Transforma-
ção estivesse puxando o cres-
cimento, estaríamos crescendo 
muito mais”, afirmou.

Por UOL 

O Sindicato Nacional dos 
Funcionários do Banco Central 
(Sinal) distribuiu comunicado à 
imprensa nesta terça-feira, 5, 
em que diz repudiar “declara-
ções levianas” do presidente do 
órgão, Roberto Campos Neto, 
sobre os servidores da Casa esta-
rem “comprados para o processo 
de autonomia” do Banco Central, 
prevista em Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) em tramita-
ção no Congresso Nacional.

A entidade diz que os servi-
dores ainda não deliberaram se 
concordam ou não com a PEC 
65/2023, reclama da falta de diá-
logo com a cúpula da autarquia 
sobre o tema e acusa que a pro-
posta foi elaborada na “surdina”. 
“O Sinal esclarece que são inverí-
dicas as recentes declarações do 

presidente do do presidente do 
Banco Central, Roberto Campos 
Neto, amplamente divulgadas 
pela mídia, as quais sugerem que 
os servidores da autarquia esta-
riam ‘comprados para o processo 
de autonomia’.

Ressalta ainda que as palavras 

de Campos Neto, além de infeli-
zes, ofendem o corpo funcional 
em relação à PEC. “Contraria-
mente ao que foi afirmado, os 
servidores do Banco Central do 
Brasil ainda não deliberaram se 
concordam ou não com a PEC 
65. Os servidores mantêm uma 

postura de análise cautelosa 
sobre a PEC, contando com o 
parecer de especialistas nas 
áreas jurídica e política para 
uma avaliação aprofundada e 
técnica. A decisão da categoria 
sobre o assunto deve sair ainda 
em março de 2024. 

Sindicato diz que declarações de Campos Neto sobre PEC são ‘levianas’ e ‘ofendem’ servidores
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Lula assina decreto que regulamenta 
o Programa Cozinha Solidária

Por Ministério do Desenvolvi-
mento e Assistência Social, Famí-
lia e Combate à Fome

O Decreto regu-
lamenta o Pro-
grama Cozi-
nha Solidária, 
foi assinado 
nesta terça-

-feira (05/03), pelo Presidente 
Lula durante a plenária do Con-
selho Nacional de Segurança 
Alimentar e Nutricional (Con-
sea), no Palácio do Planalto, em 
Brasília (DF).

Também foi feito o anúncio 
de R$ 30 milhões em recursos 
destinados à oferta de refei-
ções que poderão ser acessa-
dos pelas entidades gestoras 
do programa por meio de edi-
tais de chamada pública.

Coordenado pelo Ministério 
do Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Combate à 
Fome (MDS), o Programa Cozi-
nha Solidária foi criado em 
julho de 2023, por meio da 
Lei 14.628/2023. A secretária 
nacional de Segurança Alimen-
tar e Nutricional do MDS, Lilian 
Rahal, explicou que trata-se de 
uma estratégia do governo que 
permite a integração de outras 
ações de segurança alimentar 
e nutricional, entre elas, o Pro-
grama de Aquisição de Alimentos 
(PAA) e o Programa Nacional de 
Agricultura Urbana e Periurbana.

As Cozinhas Solidárias foram 
criadas a partir das iniciativas da 
sociedade civil e de movimentos 
populares que, especialmente, 
durante a pandemia de Covid-19, 
se articularam e criaram espaços 
para preparo e distribuição de 

refeições, em resposta à reali-
dade da fome que se acentuou 
ainda mais naquele período.

Decreto
A regulamentação do Pro-

grama Cozinha Solidária também 
estabelece diretrizes e normas 
para orientar as diversas iniciati-
vas que passarão a ser atendidas 
em todo o território nacional. 
Além disso, o documento deter-
mina as modalidades de apoio 
do Governo Federal, critérios 
para participação, princípios, 
diretrizes e finalidades ancora-
dos em bases da segurança ali-
mentar e nutricional.

A gestão e operacionalização 
do Programa se dará por meio 
de parcerias entre MDS e enti-
dades gestoras (entidade privada 
sem fins lucrativos), que atuarão 
na gestão e coordenação com-
partilhadas com uma ou mais 
Cozinhas Solidárias, oferecendo 
suporte ao funcionamento des-
sas tecnologias sociais.

Além disso, as Cozinhas Soli-
dárias que fizerem parte da ini-
ciativa poderão participar da 
formulação, implementação e 
monitoramento do Programa, 
garantindo a transparência e o 
engajamento da comunidade 
nas ações desenvolvidas.

Estas parcerias serão orien-
tadas por diretrizes definidas no 
Decreto, que são:

- Acesso à alimentação ade-
quada e saudável, de acordo com 
os preceitos do Guia Alimentar 
para a População Brasileira;

- Participação social na for-
mulação, execução, acompa-
nhamento, monitoramento e 
controle do Programa;

- Intersetorialidade, articula-
ção e coordenação das ações 
relativas à segurança alimentar 
e nutricional;

- Valorização da cultura ali-
mentar e incentivo à utilização 
dos alimentos provenientes da 
agricultura familiar e da agricul-
tura urbana e periurbana.

Os recursos destinados às 
iniciativas de Cozinhas Solidá-
rias participantes terão como 
finalidade apoiar a oferta de 
refeições para ações já em fun-
cionamento, fornecer alimen-
tos in natura e minimamente 
processados, adquiridos por 

meio do Programa de Aquisi-
ção de Alimentos, e apoiar a 
formação de colaboradores 
ou a implementação de pro-
jetos que abordem processos 
formativos com objetivo de 
aprimorar o funcionamento 
destes equipamentos.

Contexto
Dados da Rede Brasileira 

de Pesquisa em Soberania e 
Segurança Alimentar e Nutri-
cional (Rede PENSSAN), publi-
cados em 2022, revelaram 
que 33 milhões de pessoas 
no Brasil estão em situação 

de insegurança alimentar e 
nutricional considerada grave. 
A maioria dessas pessoas vivem 
em áreas urbanas. Além disso, 
a volta do Brasil ao Mapa da 
Fome da FAO em 2022 soa 
como alerta, apontando para 
a urgência de ações efetivas 
que respondam às demandas 
decorrentes dessa realidade.

Com a Lei das Cozinhas Soli-
dárias, o Governo Federal pas-
sou a reconhecer estes equipa-
mentos como uma tecnologia 
social crucial no combate à 
insegurança alimentar e nutri-
cional. Em 2023, a Secretaria 

Nacional de Segurança Alimen-
tar e Nutricional do MDS deu 
início ao mapeamento dessas 
iniciativas em funcionamento 
em todo Brasil.

O objetivo é apoiar o planeja-
mento e delineamento de ações 
estratégicas voltadas às expe-
riências locais de abastecimento 
e oferta de refeições que aten-
dem pessoas e famílias em vul-
nerabilidade social e insegurança 
alimentar e nutricional. Até o 
momento foram mapeadas mais 
de 2,4 mil cozinhas solidárias pelo 
país, a maior parte concentrada 
nas regiões Sul e Sudeste.

Tecnologia do neurocientista Miguel 
Nicolelis será utilizada na Itália

Senadores cobram 
saída para crise 
das aéreas, mas 
audiência é 
encerrada sem 
encaminhamentos

Por O Globo/Folha de São 
Paulo – 05/03/2024

O maior hospital privado da 
Itália, localizado em Milão, come-
çará a oferecer as neurotecnolo-
gias desenvolvidas pela equipe 
liderada pelo cientista brasileiro 
Miguel Nicolelis, professor emé-
rito da Universidade de Duke, 
nos Estados Unidos.

O Instituto Nicolelis de Estu-
dos Avançados do Cérebro, 
vinculado à Associação Alberto 
Santos Dumont para Apoio à 
Pesquisa (AASDAP) e criado pelo 
cientista brasileiro Miguel Nico-
lelis, anunciou nesta terça-feira 
uma parceria de longo prazo com 
duas organizações italianas – o 
Hospital IRCCS San Raffaele e 
a Universidade Vita-Salute San 
Raffaele – para criar um Polo de 
Neurotecnologia no país e levar 
tratamentos baseados em inter-
faces cérebro-computador (BCIs, 
da sigla em inglês) a pacientes 
na Europa.

A iniciativa é a primeira como 
parte do Projeto “Treat 1 Billion”, 
idealizado por Nicolelis, que 
busca disseminar globalmente 
neurotecnologias que sejam não 
invasivas, seguras, eficientes e de 
baixo custo. Para isso, a meta é 
estabelecer polos regionais em 
todos os continentes, explica 
o professor emérito do depar-
tamento de Neurobiologia da 
Universidade Duke, nos Estados 
Unidos, e um dos pioneiros no 
desenvolvimento de BCIs:

— O objetivo é criar a maior 
rede mundial de pesquisa básica 
e clínica em interface cérebro-
-máquina. O hub em Milão vai 

ser o nosso europeu, o hospi-
tal é um dos maiores do conti-
nente. Estamos negociando com 
potenciais parceiros na África, 
na Ásia e nos Estados Unidos. 
No Brasil, meu instituto em São 
Paulo vai ser a sede, mas esta-
mos em negociação com locais 
do mesmo porte do Hospital 
San Raffaele, em Milão, para que 
sejam os hubs regionais. Quere-
mos trazer tudo isso para o Brasil, 
que tem a chance de ser um dos 
líderes nessa área.

As interfaces cérebro-compu-
tador, ou cérebro-máquina, são 
tecnologias inicialmente pensa-
das para pacientes com paralisias 
graves que buscam registrar a 
atividade cerebral e transmiti-
-la a um computador, um braço 
robótico, um celular, um exoes-
queleto ou outros dispositivos.

Resultado de um trabalho de 
décadas, Nicolelis ganhou desta-
que internacional  ao construir 
o exoesqueleto controlado pela 

mente utilizado por um jovem 
com paraplegia na abertura da 
Copa do Mundo do Brasil, em 
2014. Na ocasião, o paciente 
conseguiu dar o primeiro chute 
do campeonato, durante a ceri-
mônia na Neo Química Arena 
(antiga Arena Corinthians).

A ideia é ter protocolos de 
reabilitação para pacientes com 
doenças neurológicas como 
Parkinson, derrames, esclerose 
múltipla, epilepsia crônica, entre 
muitas outras, explica Nicolelis:

— Descobrimos que a estimu-
lação eletromagnética não inva-
siva da medula espinhal fornece 
um alívio para uma condição 
muito grave do Parkinson que 
é o congelamento da marcha, 
que é quando o paciente literal-
mente congela e não consegue 
mais andar. Com outros estudos, 
descobrimos que essa mesma 
terapia acoplada a uma inter-
face cérebro-máquina poderia 
ser usada para outras doenças 

neurológicas e possivelmente 
psiquiátricas. A interface que 
estamos implementando é 
genérica e permite que o mesmo 
sinal do cérebro que o paciente 
gera seja usado para estimular a 
medula, os músculos e, nos casos 
em que for necessário, controlar 
um exoesqueleto.

Os aparelhos são desenvolvi-
dos com um conjunto de méto-
dos não invasivos de leitura da 
atividade cerebral, como por 
meio de toucas com eletrodos; 
realidade virtual; robótica e téc-
nicas de neuromodulação.

— Vamos ter pesquisa e trata-
mento em paralelo, oferecendo 
reabilitação e, ao mesmo tempo, 
rodando estudos clínicos de 
grande porte. Na área de neu-
rotecnologia, ninguém tem essa 
infraestrutura. A previsão é que 
comece a funcionar oficialmente 
em junho, quando celebramos 
10 anos do chute da Copa do 
Mundo — conclui o cientista.

Por – Jornal O Dia 

A Comissão de Infraestrutura 
do Senado realizou nesta terça-
-feira, 5, audiência pública para dis-
cutir a crise reclamada pelas com-
panhias aéreas, fenômeno que 
explicaria questões como os altos 
valores das passagens e a pouca 
disponibilidade de voos para a 
região Norte. Os senadores cobra-
ram a necessidade de apontamen-
tos concretos para a superação 
das reclamações das empresas. 
Contudo, a reunião foi encerrada 
sem encaminhamentos.

O diretor da Agência 
Nacional de Aviação Civil 
(Anac), Ricardo Bisinotto 
Catanant, iniciou as falas 
apresentando números do 
setor na série histórica a 
partir de 2002, quando o 
governo deixou de ditar 
regras regulatórias rígidas 
como a definição de trechos 
a serem operados. “Voar até 
2002 era restrito, com 38 
milhões de passageiros por 
ano. Atualmente 113 milhões 
voam pelos números de 
2023”, afirmou Catanant.
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Por Folha do Leste

O Estado do Rio inicia o mês 
de março com 4.353 vagas de 
empregos formais, estágios e 
jovem aprendiz.

A Secretaria de Trabalho e 
Renda oferece essas vagas por 
meio do Sistema Nacional de 
Emprego (Sine). Ao todo, 2.140 
oportunidades com carteira 
assinada, distribuídas pelas 
regiões Metropolitana, Médio 
Paraíba e Serrana.

Para quem está em busca 
de estágio ou de uma chance 
como jovem aprendiz, há 
2.213 vagas: 1.400 pelo Cen-
tro de Integração Empresa-
-Escola (CIEE) e 813 pela Fun-
dação Mudes.

Os maiores salários, de 

quase R$ 6.000, estão nos bair-
ros de Santa Cruz e Jacarepaguá 
e também na cidade de Duque 
de Caxias, na Região Metropoli-
tana: são vagas para motorista 
de ônibus urbano, que exige 
o Ensino Médio fundamental, 
e supervisor de logística, com 
Ensino Superior, todas para 
quem tenha experiência.

 A função com maior número 
de vagas abertas é a de ven-
dedor de serviços (140), nos 
bairros do Catete, Méier, Mara-
canã e Centro, e também no 
município de Duque de Caxias. 
A remuneração dessa função 
está entre um a dois salários 
mínimos (R$ 1.412 a R$ 2.824), 
e os candidatos precisam ter 
experiência anterior e o Ensino 
Médio completo.

Outras regiões
A Região Metropolitana tem 

ainda 205 vagas para pessoas 
com deficiência (PcD), com salá-
rios que chegam a quatro míni-
mos (R$ 5.648) para desenhista 
projetista, no Centro do Rio, 
sendo exigido Ensino Médio 
Técnico completo. Na região 
Serrana, todas as 140 ofertas 
de emprego são para a cidade 
de Teresópolis.

A média salarial varia de 
um a dois salários mínimos 
(R$ 1.412 a R$ 2.824) para fun-
ções como as de açougueiro, 
no bairro de Várzea, carregador 
de caminhão, em Bonsucesso, 
auxiliar de linha de produção, 
no Golfe, e motorista de cami-
nhão, em Agriões.

No Médio Paraíba, a 

captação de vagas reuniu 22 
oportunidades, entre elas as 
de agente funerário, carpin-
teiro, motorista, protético 
dentário, entre outras. Com 
salários de até R$ 5.280, há 
também oportunidades para 
gerente de supermercado, 
no centro de Barra do Piraí. 
A oportunidade exige Ensino 
Médio completo e experiência 
na função comprovada.

Principais setores
De acordo com o Observa-

tório do Trabalho da Secretaria 
de Trabalho e Renda, 73,1% das 
vagas captadas são do setor de 
Serviços e 26,9% do Comér-
cio. Por nível de escolaridade, 
54% exigem o Ensino Médio 
completo e 40,3% o Ensino 

Fundamental.
Para se inscrever ou atua-

lizar o cadastro, é necessário 
comparecer a uma unidade 
do Sine. Necessário levar os 
documentos de identifica-
ção civil, carteira de trabalho, 
PIS/PASEP/NIT/NIS e CPF. O 
endereço das unidades e os 
detalhes de todas as vagas 
oferecidas podem ser encon-
trados no Painel Interativo de 
Vagas da Secretaria de Tra-
balho e Renda. A lista está 
no site http://www.trabalho.
rj.gov.br/.

Estágios
Uma parceria entre o 

Governo do Estado e as ins-
tituições Fundação Mudes 
e CIEE resultou na oferta de 

estágios. As vagas contemplam 
diferentes níveis de escolari-
dade e oportunidades para 
jovem aprendiz.

A Fundação Mudes oferece, 
nesta semana, 813 vagas de 
estágio nos níveis Superior, 
Médio e Técnico, com bolsa-
-auxílio que pode chegar a R$ 
2 mil. Para se candidatar, basta 
acessar o site https://www.
mudes.org.br/.

O Centro de Integração 
Empresa Escola (CIEE) colocou 
à disposição mais 1.400 vagas 
de estágio. Sendo 852 para car-
reiras de Ensino Superior e 548 
para o Ensino Médio, técnico e 
jovem aprendiz. Informações 
mais detalhadas podem ser 
obtidas em http://www.ciee.
org.br/.

CLASSIFICADOS
Compra e venda Aluguel Diversidades Oportunidades Utensílios do lar Compra e venda

2 3 4 5 6Imóveis Imóveis Casa VeículoEmpregoNegócios1

Estado do RJ oferece 4,3 mil vagas no mês de março
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Marvio Ciribelli faz show beneficente 
em prol da Casa Anawin

GCADERNOO pianista e 
comp os i -
tor Marvio 
Ciribelli se 
apresenta 
na Funda-

ção Cultural Avatar, no dia 
13 de março, quarta-feira, 
às 16h. O show será bene-
ficente em prol da Casa de 
Convívio Anawin. A entrada 
será gratuita e a organiza-
ção pede para que o público 
leve itens como guarda-
napos, papel toalha, rolo 
papel higiênico ou copos 
descartáveis.

Para o repertório, Ciri-
belli promete Jazz, Samba, 
Bossa Nova e MPB, em temas 
como “Bala com Bala”, de 
João Bosco e Aldir Blanc; 
“Mantra”, de Marvio Ciri-
belli; “Apanhei-te Cavaqui-
nho”, de Ernesto Nazareth, 
“Corta Jaca”, de Chiquinha 
Gonzaga; e “Stella by Star-
light”, de Victor Young.

A Fundação Cultural Ava-
tar fica na Rua Dr. Pereira 
Nunes, 141, Ingá, Niterói-RJ.

Casa Convívio dos Ana-
win - É uma instituição 
f i lantrópica da Frater-
nidade Anawin de São 

Estão abertas, até o dia 10 de 
março, as inscrições para o Impro 
Fight In Cena (IFIC), reality show 
pioneiro de improvisação teatral 
em formato curto competitivo, 
no país, com prêmios que somam 
R$ 10 mil. O evento é realizado 
pela In Cena Produções. Apre-
sentado pelo renomado ator e 
improvisador Fábio Nunes e pelos 
“Incênicos” (grupo de improvi-
sadores da In Cena), o campeo-
nato é baseado em jogos teatrais 
com regras pré-determinadas e 
promete uma experiência única 
(veja mais informações sobre a In 
Cena Casa de Artes e o curso de 
improvisação no fim do release).

Com linguagem esportiva 
e baseado em jogos e suges-
tões da plateia, o evento será 
realizado no Teatro Candido 
Mendes, em abril, documen-
tado em formato de reality, e 
disponibilizado gratuitamente 
no YouTube após o término. 
“Serão apresentados vários 
jogos, que vão dar origem a 
histórias diferentes e perso-
nagens criados na hora. Para 
ser um bom improvisador é 

preciso saber criar boas histó-
rias, cenas inéditas, e é isso que 
os jogadores/atores devem ter 
em mente”, conta Fábio Nunes.

Sobre o Campeonato
O IFIC terá uma fase inicial, 

dividida em grupos, e etapas eli-
minatórias. Os jogos de cada par-
tida serão compostos por duas 
equipes, competindo em três 
modalidades: surpresa, mistos e 
comparados. A distribuição dos 
times e jogos será sorteada em 
um evento especial, no dia 16 
de março, na In Cena Casa de 
Artes, em Botafogo. As equipes, 
compostas por no mínimo 3 e no 
máximo 5 participantes, podem 
se inscrever até 10 de março. A 
taxa de inscrição é de R$ 100 por 
pessoa e inclui um kit jogador, 
contendo ecobag e camisa per-
sonalizada da equipe.

Os detalhes sobre as inscrições 
e pagamento estão disponíveis 
no formulário online (https://
shorturl.at/cfuxJ). A equipe da 
In Cena oferecerá salas de ensaio 
para treinos, e fará gravações de 
depoimentos e interações entre 

Impro Fight In Cena 2024, primeiro reality de improvisação teatral 
competitiva no Brasil, está com inscrições abertas até 10 de março

Monólogo ‘Eu Não Sou 
Harvey – O Desafio 
das Cabeças Trocadas’ 
chega ao Rio de Janeiro

Perequeté: cinema queer nordestino
Na cidade de João Pessoa, em 
meados do início dos anos 1980, 
um grupo de cineastas, em grande 
parte composto por estudantes da 
Universidade Federal da Paraíba, 
construiu um corpo de filmes que 
apresentava uma estética contes-
tadora e irreverente, denunciando 
o conservadorismo, o preconceito 
e a opressão que imperavam na 
sociedade ainda sob as sombras 
da ditadura militar. Munidos de 
câmeras super-8, normalmente 
emprestadas pelas universida-
des, esses realizadores lança-
ram um olhar criativo e enérgico 
sobre questões do mundo e do 
cotidiano. O chamado Cinema 
Guei contou com contribuições 
de nomes como Bertrand Lira, 

Henrique Magalhães, Pedro 
Nunes, Lauro Nascimento e o 
grupo Nós Também, que integram 
a sessão “A onda de filmes Queer 
em Super-8 da Paraíba”. A recupe-
ração e o restauro das obras foram 
viabilizados pelo projeto Iniciativa 
de Digitalização de Filmes Brasilei-
ros (IDFB), uma ação da associação 
Cinelimite.
Quarenta anos depois, uma nova 
geração de cineastas do Nor-
deste do Brasil está construindo 
um sólido conjunto de obras que 
reapropria o termo queer como 
um guarda-chuva para um con-
junto de práticas políticas, sociais 
e discursivas que dão visibilidade 
a corpos antes marginalizados 
pelos circuitos de autorização da 

comunicação e da arte. Mais do 
que se rebelar contra a condição 
marginal, a arte queer a utiliza 
como potência criadora. A mostra 
“Perequeté: cinema queer nor-
destino” apresentará ao público 
uma efervescente e potente mani-
festação cinematográfica, com 
nomes como Breno Baptista, Noá 
Banoba, Leo Tabosa, Alexandre 
Figueirôa e R.B. Lima, além de um 
breve recorte de uma das mais 
prolíficas e renovadoras iniciati-
vas do cenário cinematográfico 
pernambucano recente: o coletivo 
Surto & Deslumbramento.
PROGRAMAÇÃO
Quinta, 14/03
18h, A onda de filmes Queer em 
Super-8 da Paraíba: Perequeté/

Francisco de Assis, criada 
com a finalidade de ofere-
cer atenção a idosos, como 
uma opção de convivên-
cia saudável e produtiva. 

A entidade atende idosos 
carentes, portadores de 
necessidades especiais ou 
necessitados de convivên-
cia (carentes sociais).

Serviço:
Marvio Ciribelli faz show bene-

ficente em prol da Casa Anawin
Quando: 13/03, quarta-

-feira, às 16h

Onde: Rua Dr. Pereira 
Nunes, 141, Ingá, Niterói-RJ.

Ingresso: A entrada será 
gratuita e a organização pede 
para que o público leve itens 

como papel toalha, guarda-
napos, rolo papel higiênico 
ou copos descartáveis.

I n f o r m a ç õ e s :  ( 2 1 ) 
2621-0217

as equipes. Os times vencedo-
res receberão premiação em 
dinheiro, troféus, medalhas e 
brindes. Prêmios individuais tam-
bém serão distribuídos.

Cronograma do campeonato
Período de Inscrição: 

20/02/2024 a 10/03/202
Pré-seleção dos Grupos: 

10/03/2024 a 15/03/2024
Sorteio do Chaveamento: 

16/03/2024
Início das Gravações e Trei-

nos (obrigatório um treino 

presencial): 18/04/2024 a 
05/04/2024

Início do Campeonato Presen-
cial: 06 de abril

Fim do Campeonato: 28 de abril
Evento de Encerramento: 28 

de abril
Informações: (21) 97124-1001 

(whatsapp)
Usamos cookies para segu-

rança, melhor experiência e 
personalização de conteúdo de 
acordo com a nossa Política de 
Privacidade .

Comemorando 20 anos, a 
Cia dos Inquietos fará sua pri-
meira temporada no Rio de 
Janeiro e a estreia será com 
um solo inspirado na figura 
de Harvey Milk (1930-1978), 
o primeiro político dos EUA 
a se assumir homossexual e 
um dos principais ativistas na 
luta pelos direitos humanos. 
Dessa forma, estreia no dia 08 
de março o monólogo Eu Não 
Sou Harvey – O Desafio das 
Cabeças Trocadas, idealizado 
e interpretado por Ed Moraes.

A peça, escrita e dirigida por 

Michelle Ferreira, fica em cartaz 
de 8 a 31 de março, no Teatro 
Municipal Café Pequeno, no 
Leblon (RJ). Os ingressos estão 
disponíveis neste link. 

Serviço (RJ)
Eu Não Sou Harvey – O Desafio 

das Cabeças Trocadas
Temporada: De 08 a 31 de 

março – Sexta e sábado 20h e 
Domingo 19h.

Ingressos: R$50 inteira e R$25 
meia entrada

Duração: 55 minutos
Classificação: 14 anos
Gênero: Comédia Dramática

Baltazar da Lomba/Era Vermelho 
seu batom/Closes/Miserere Nobis
Sexta, 15/03
18h, Sessão Leo Tabosa: Tubarão/
Baunilha/Marie

Sábado, 16/03
17h, Sessão Noá Banoba: O mundo 
sem nós/Terra Ausente/Nebulosa/
Travomantra/Lalabis
19h, Surto e deslumbramento: 

Vênus de Nyke/O Nascimento de 
Helena/Sonhos
Domingo, 17/03
17h, Sessão Breno Baptista: Mons-
tro/Bando Sagrado/Panteras
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Vasco da Gama mira na Copa do 
Brasil após vitória no Carioca

Clube carioca recebe paulistas em São Januário pela segunda fase. Confira as informações do jogo

VASCO DA GAMA

FLAMENGO

FÓRMULA 1

FLUMINENSE

BOTAFOGO

Foto: Getty Images

O Vasco da Gama 
co n q uis to u 
uma vitória 
e x p r e s s i v a 
sobre a Portu-
guesa por 4×0, 

assegurando sua vaga nas semi-
finais do Campeonato Carioca. 
Agora, o foco da equipe se volta 
para a segunda fase da Copa 
do Brasil, enfrentando o Água 
Santa, em jogo marcado para 
esta quinta-feira (7).

A expectativa é de um grande 
confronto em São Januário, com 
a torcida vascaína prometendo 
lotar o estádio. Cerca de 10 mil 
ingressos já foram vendidos, 
sinalizando para um público 
expressivo. A torcida tem sido 
um verdadeiro espetáculo 
durante toda a temporada.

O Água Santa, adversário na 

Copa do Brasil, está na disputa 
pela classificação no Paulistão e 
apresenta um desafio conside-
rável, somando 14 pontos até o 
momento. O Vasco, por sua vez, 
está determinado a evitar repetir 
o revés de 2023, quando foi elimi-
nado em casa pelo ABC de Natal. 
Os torcedores esperam uma traje-
tória diferente este ano, marcada 
pelo sucesso do início ao fim.

O duelo entre Vasco e Água 
Santa será uma partida única, 
decidida nos pênaltis em caso de 
empate. Ambos os times visam 
avançar na competição, prome-
tendo um embate emocionante 
no principal mata-mata do país. 
O jogo está agendado para as 
20h (horário de Brasília), ofe-
recendo uma noite de expec-
tativas e emoções para os fãs 
do futebol.

Flamengo acerta salário 
com Maycon do Corinthians

Red Bull diz que “seria ótimo” vencer todas em 2024

O Flamengo pode anunciar 
mais um reforço de peso para 
a temporada do futebol brasi-
leiro. Trata-se de Maycon, meio-
-campista do Corinthians, que 
trabalhou com o técnico Tite 
no Timão, o que teria motivado 
o interesse do Rubro-Negro. A 
equipe busca fechar com um 
jogador para o meio-campo 
nesta janela de transferências.

Maycon, emprestado ao 
Corinthians pelo Shakhtar 
Donetsk, da Ucrânia, é alvo de 
uma proposta do Flamengo, 
como revelou o jornalista Venê 
Casagrande. A informação inicial 
sobre o interesse foi divulgada 
por Thiago Fernandes, do portal 
GOAL, e gerou repercussão entre 

os torcedores.
Apesar de o jogador mani-

festar inicialmente o desejo de 
permanecer no Corinthians, o 
Coluna do Fla noticia que um 
acordo pode estar próximo. 
Segundo o portal flamenguista, 
Maycon já teria acertado salário 
e tempo de contrato com o Fla-
mengo, que está otimista quanto 
ao acerto.

O Corinthians tem o direito de 
cobrir a oferta, mas dirigentes do 
Flamengo acreditam que o clube 
paulista não conseguirá fazer 
isso, o que eleva o otimismo no 
Rubro-Negro. Maycon, de 26 
anos, foi revelado pelo Corin-
thians e teve passagem pelo Sha-
khtar de 2018 a 2022.

O Fluminense terá uma baixa 
importante para o jogo contra o 
Flamengo na semifinal do Cam-
peonato Carioca. O volante 
André está suspenso após ser 
expulso no último jogo contra o 
Botafogo. Para substituí-lo, três 
opções se destacam: Alexsander, 
Lima e Renato Augusto.

O técnico Fernando Diniz 
ainda não definiu quem ocu-
pará a vaga, mas considera a 
possibilidade de usar Martinelli 
como primeiro volante, com Ale-
xsander ao seu lado. Lima tam-
bém é uma opção, apesar de ter 
tido um desempenho abaixo do 
esperado no último jogo. Renato 
Augusto é a opção mais ousada, 

pois exigiria mudanças táticas 
para uma abordagem mais 
ofensiva.

Outra possibilidade é manter 
Martinelli como segundo volante 
e escalar Felipe Andrade nessa 
função, já que ele teve sucesso 
nessa posição anteriormente. 
Recuar Gabriel Pires é uma alter-
nativa, mas sua condição física 
é incerta.

O Fluminense enfrenta o Fla-
mengo no sábado, no Maracanã, 
pelo jogo de ida da semifinal, 
e no domingo seguinte, com o 
Flamengo como mandante. O 
Fluminense não tem vantagem 
de resultado agregado por ter 
se classificado em quarto lugar.

O Botafogo recebeu uma noti-
ficação da Conmebol informando 
que terá que pagar uma multa 
de R$ 7,5 mil devido à expulsão 
do ex-técnico do clube, Tiago 
Nunes. O treinador foi expulso 
no jogo de ida da segunda fase 
da Libertadores após provocar 
o técnico rival com gestos de 
“chororô”. O confronto terminou 
empatado em 1 a 1, e Nunes foi 
demitido no dia seguinte.

A punição se baseia no artigo 
14.6 do Código Disciplinar da 
Conmebol, que prevê suspen-
são automática de um jogo e 
multa pecuniária por conduta 
incorreta. O valor será deduzido 
automaticamente do montante 
a ser recebido pelo clube pelos 
direitos de televisão.

A expulsão ocorreu em 21 de 

fevereiro, no Estádio Félix Capri-
les, após uma discussão acalo-
rada entre Nunes e o treinador 
da equipe boliviana, Mauricio 
Soria. Durante a discussão sobre 
um lance na lateral do campo, 
Nunes fez gestos de “chororô”, 
provocando Soria e iniciando um 
bate-boca. A confusão só cessou 
quando ambos foram expulsos.

Após uma série de resultados 
negativos, incluindo a elimina-
ção improvável nas semifinais do 
Campeonato Carioca e o empate 
cedido nos minutos finais do jogo 
de ida da Libertadores, a demis-
são de Nunes foi inevitável.

Desde então, o clube vem 
sendo comandado interi-
namente por Fábio Matias, 
que conquistou três vitórias 
consecutivas.

A Red Bull começou a tempo-
rada 2024 da Fórmula 1 de forma 
impecável, conquistando um 1-2 
liderado por Max Verstappen e 
seguido por Sergio Pérez. Essa 
performance reafirma o domínio 
da equipe austríaca no grid da 
categoria. Verstappen, que cru-
zou a linha de chegada com uma 
vantagem de 22 segundos sobre 
seu colega de equipe, reconhe-
ceu que a estreia superou as 
expectativas da equipe, uma 
visão compartilhada pelo con-
sultor esportivo Helmut Marko.

“Concordo”, disse Marko ao 
portal Motorsport-Total. “Depois 
da pré-temporada, pensávamos 

que tínhamos um conjunto forte, 
mas enfrentamos problemas na 
quinta e sexta-feira. Felizmente, 
o vento diminuiu no sábado e 
nos ajudou bastante.”

No ano passado, a Red Bull 
enfrentou desafios na classifi-
cação, mas seu ritmo de corrida 
era incomparável, permitindo-
-lhes recuperar posições rapi-
damente. Marko acredita que a 
temporada de 2024 pode seguir 
uma trajetória semelhante.

“Nas corridas, a força do 
nosso carro, bem como a ges-
tão dos pneus, se destacam”, 
avaliou. “E Max, como sempre, 
estava em outro nível.”

Quanto à possibilidade de 
vencer todas as 24 corridas da 
temporada, Marko preferiu 
adotar uma abordagem caute-
losa, mas não descartou a ideia 
completamente.

“Seria ótimo”, afirmou. “Mas 
vimos que não conseguimos isso 
no ano passado. Ainda estamos 
longe disso, e nosso principal 
objetivo é vencer os campeo-
natos. Vamos dar um passo de 
cada vez.”

A próxima etapa, o GP da 
Arábia Saudita em Jedá, ofe-
recerá uma nova perspectiva 
sobre as forças do grid, já que 
a pista é muito diferente do 

Bahrein, onde a temporada foi 
inaugurada.

“Jedá é um circuito comple-
tamente diferente, com curvas 
muito rápidas”, observou Marko. 
“Se continuarmos dominan-
tes lá como no Bahrein, então 
podemos encarar o futuro com 
otimismo.”

A temporada de 2024 da 
Fórmula 1 prossegue com o 
GP da Arábia Saudita, de 7 a 9 
de março. O GRANDE PRÊMIO 
cobrirá todas as atividades ao 
vivo e em tempo real, transmi-
tindo classificação e corrida em 
segunda tela pelo canal do GP 
no Youtube.

Sem André, Fernando 
Diniz tem opções para 
escalar Fluminense na 
semifinal contra Flamengo

Botafogo é multado por 
expulsão de Tiago Nunes
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